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Newsletter de mai-juin 2023 

   

 

 

EDITO  

Ce n’est pas le moment de faire une pause !  

Bien évidemment nous avons réagi aux propos tenus par le Premier ministre le 23 mai dernier et 
nous lui avons écrit avec les Grootouders voor het Klimaat.  

Voici notre message :  

Quand les alarmes sonnent partout, on ne fait pas « pause »  
Que dirons-nous aux générations futures ?  
 
Monsieur le Premier ministre,  
 
Les Grands-Parents pour le Climat et les Grootouders voor het Klimaat ont été très choqués par vos 
propos à l’émission Ter Zake, et repris ultérieurement, proposant une « pause » dans la progression 
des législations environnementales qui participent au Pacte vert européen. 
 
Nous, Grands-Parents, sommes inquiets pour nos petits-enfants et ceux du monde entier. Nous 
apportons d’ailleurs notre plein soutien aux Jeunes pour le Climat qui vous ont écrit ce jour.  
 
Quel monde allons-nous leur laisser ? Et si vous ajoutez une « pause » dans un programme déjà trop 
lent face à l’urgence, comment un jour leur répondrez-vous quand ils demanderont des comptes à 
leurs aînés ? Vous saviez et vous n’avez rien – ou si peu – fait ? 
Alors que, lors de la parution de son dernier rapport, le GIEC nous dit que « le monde marche au lieu 
de sprinter », alors que les scientifiques s’engagent de plus en plus dans un plaidoyer pour l’urgence 
d’agir, à la fois contre la perte de biodiversité et contre le dérèglement climatique, vous proposez de 
ralentir ?  
 
Vous semblez opposer la question du climat à celle de la biodiversité, comme si on pouvait diminuer 
nos efforts pour sauver ce qui reste d’habitats naturels pour se concentrer sur la décarbonation de 
l’économie ! Vous savez pourtant, comme on l’a répété sur tous les médias ces jours-ci, que la 
restauration et la sauvegarde de la biodiversité sont précisément ce qui peut nous protéger des 
dérèglements climatiques et que le climat se dérèglera d’autant plus que nous aurons rompu les 
équilibres des écosystèmes déjà tellement dégradés et menacés aujourd’hui. 
 
N'êtes-vous pas en train de céder aux lobbies qui défendent l’agriculture intensive au mépris de la 
vie biologique des sols, ou à ceux qui craignent la décroissance de certains secteurs économiques 
(qu’il faudra accompagner) au mépris des pollutions qu’ils engendrent (dont la réduction est une 
question de santé publique). 
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Or la crise du Covid comme la guerre en Ukraine nous ont montré l’intérêt d’un changement dans les 
modes de production afin de nous rendre plus autonomes et plus résilients, et de nous garder en 
bonne santé. 
 
Nous vous encourageons au contraire à soutenir, sans équivoque, les actions et pratiques qui luttent 
contre le dérèglement climatique et la destruction de la nature, dont nous faisons partie. Qu'il 
s'agisse des recherches, des pratiques agricoles, des procédés industriels et des modes de 
consommation. 
 
Monsieur le Premier ministre, nous restons fidèles à notre slogan : plus vite, plus fort, plus juste ! 
Et nous espérons que vous comprendrez notre détermination à ne pas vous laisser mettre le Pacte 
Vert en mode « pause ».  
 

  
 

Grootouders voor het Klimaat      Grands-parents pour le Climat 
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1. Actualités du mouvement 
 

1.1. 21 mai : manifestation contre l’écocide 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les GPC y étaient ! Il est essentiel que l'écocide soit reconnu en Droits belge et européen, au-delà 
de simples résolutions parlementaires. 

1.2. 28 mai : 20 kms de Bruxelles 

Nous y participions pour manifester contre Total Energies et ses multiples projets destructeurs de 
planète et du vivant : condamner le futur en extrayant au plus vite des ressources pour gagner 
beaucoup d’argent est criminel. Que les 20 kms de Bruxelles soient sponsorisés par cette entreprise 
est inadmissible : 1 € par participant ? c’est bien peu en regard d’une telle publicité et les bénéfices 
engrangés sur la destruction massive des écosystèmes et des populations. 
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Midis du Climat 
 

Le 5 juin : balade guidée en forêt de Soignes 
Thème : sylviculture et gestion forestière durable 

Les inscriptions ont dû être clôturées dès le 25 mai. On en refera d’autres … 

 
Le vendredi 16 juin de 13 à 15 h : en « webinaire »  

 
“Comment le secteur aérien doit-il évoluer pour atteindre la neutralité climatique en 2050 et 
comment devons-nous concevoir nos déplacements internationaux à l'avenir ? " 

Conférence de Sascha Nick, Professeur de durabilité à la Business School Lausanne et chercheur à 
l’EPFL. 
 
Si vous voulez y participer : inscrivez-vous via ce lien.  
Et nous vous enverrons le lien quelques jours avant.  
 
 

1.3. Canopea nous a offert une vidéo sur notre association à voir ICI.  

 

1.4.  Un nouveau membre de GPC ? 

 
A la lecture de la lettre qu’il adresse à son arrière-arrière-petite-fille, Antonio Guterres, Secrétaire 
Général de l’ONU, pourrait devenir membre d’honneur de notre association ! 

Il est un des lauréats du Prix de la Terre 2023 de la Revue Times (édition du 8 mai 2023). Voici les 
premières phrases de cette lettre : 

Ma chère arrière-arrière-petite-fille,  

J’aimerais pouvoir être à côté de toi au moment où que tu ouvres cette lettre en l’an 2100. Je brûle 
de curiosité à propos de ta vie, de tes espoirs et de tes rêves, et du genre de monde que tu aperçois 
de ta fenêtre. Mais je dois avouer que je suis obsédé par une question : vas-tu ouvrir cette lettre dans 
un esprit de bonheur et de gratitude, ou avec amertume et colère envers ma génération ? Au 
moment où je t'écris, en 2023, l’humanité est en train de perdre le combat de notre vie : la bataille 
contre le bouleversement climatique qui menace notre planète. Si j’étais avec toi en ce moment, tu 
pourrais me demander si nous avions vu venir le désastre. Oui, nous l’avions vu venir. 

La suite est accessible ICI. 

Cécile Fontaine 

  

https://framaforms.org/webinaire-sur-le-secteur-aerien-avec-sascha-nick-vendredi-16-juin-de-13-15h-1685428620
https://gpclimat.be/qui-sommes-nous/
https://gpclimat.be/2023/05/08/lettre-dantonio-guterres-a-son-arriere-arriere-petite-fille/
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2. Actualités Climat  

 

2.1. Les communautés d’énergie électrique en Wallonie au sein d’un même bâtiment 

Suite à l'impulsion européenne et à l'adoption de son paquet législatif dénommé le "Clean energy 

package", de nouvelles formes de partage d'énergie vont bientôt voir le jour un peu partout en 

Europe et notamment en Wallonie. L'objectif poursuivi par l'Europe est d'accélérer la transition 

énergétique en plaçant le consommateur et la décentralisation de la production d'électricité au 

cœur de la stratégie énergétique européenne. Les directives européennes ont été transposées en 

droit wallon par le décret adopté par le Parlement wallon le 5 mai 2022. 

Schémas illustrant les concepts clés relatifs à l'autoconsommation individuelle, au partage 
d'électricité par un groupe de clients actifs agissant collectivement au sein d'un même bâtiment, au 
sein d'une communauté d'énergies renouvelables et au sein d'une communauté d'énergie 
citoyenne : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pour en savoir plus : Communautés d'énergie et partage d'énergie (site Wallonie énergie du SPW) 

  

https://energie.wallonie.be/fr/communautes-d-energie-et-partage-d-energie.html?IDC=10295
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2.2. La circularité : par Jacques de Gerlache, membre de GPC 
 
Plaidoyer pour la redécouverte de la circularité dans le contexte actuel de la métamorphose de 
nos conditions d’existence. 
 
L’économie circulaire, on en parle beaucoup par ces temps de transition écologique. Pourtant, en 
évoquant cette question, on ne traite qu’une petite partie du sujet.  
La notion de circularité est plus englobante car elle possède une dimension systémique : circularité 
en matière écologique, sociale, politique, voire culturelle et philosophique. Une notion 
intuitivement plus signifiante et motivante, pour les citoyens au sens large, que les notions de « 
développement durable » de « biodiversité », de « transitions énergétiques », voire d’« économie 
verte », des thèmes encore souvent perçus par beaucoup comme trop abstraits et lointains.  
En revanche, avec le concept de circularité, chacun, qu’il s’agisse des jeunes en particulier mais aussi 
des acteurs des secteurs économiques ou publics, politiques ou associatifs, ou « simples citoyens », 
s’y perçoit d’emblée comme « partie prenante » !  
 
L’article complet de Jacques de Gerlache est publié par UP' Magazine.:  

La circularité, moteur de la métamorphose de nos conditions d’existence 

 

2.3. A quand le pic du numérique ? 
 

En 2030, le numérique va consommer 20% de l’électricité mondiale. Au lieu d’être un acteur 
essentiel à la transition vers un monde durable, le numérique peut devenir une partie importante 
du problème. Comment freiner son développement anarchique ? 
 
Une opinion de Michel Wautelet, ingénieur et professeur e.r. UMons Paru dans La Libre 

NB : L’article suggère que « le numérique va consommer 100 % de l’électricité mondiale en 2050 ». 
Il s’agit évidemment d’une coquille. Même si la consommation électrique du numérique est 
multipliée par 5 en 20 ans (supposons), « 100% », ce n’est évidemment pas possible, vu les 
nombreuses autres utilisations. Il faudrait plutôt lire : « En 2050, le numérique pourrait consommer 
presqu’autant d’électricité que l’ensemble des autres secteurs ».  

Paul Duhoux 
 

2.4. Beyond growth 
 

Cette conférence de trois jours sur « l’après-croissance » a été un événement absolument 
exceptionnel ! J’imagine que je ne suis pas près de revivre une conférence économique qui se 
termine avec l’assistance (environ 800 personnes) chantant debout et tapant dans les mains ! 
Qui plus est, dans le cadre de l’hémicycle du Parlement européen. 
 
Des orateurs/trices pour la plupart de très grande qualité. 
Les jeunes ont été particulièrement mis(e)s à l’honneur, dont Adélaïde Charlier dans le panel de la 
session d’ouverture lundi (avec les présidentes du Parlement et de la Commission) et Anuna De 
Wever pour la session de clôture : toutes deux ont été absolument brillantes et ont recueilli chacune 
une standing ovation à la mesure de leurs prestations respectives. 

https://up-magazine.lt.acemlnc.com/Prod/link-tracker?redirectUrl=aHR0cHMlM0ElMkYlMkZ1cC1tYWdhemluZS5pbmZvJTNGdXRtX3NvdXJjZSUzREFjdGl2ZUNhbXBhaWduJTI2dXRtX21lZGl1bSUzRGVtYWlsJTI2dXRtX2NvbnRlbnQlM0RSU1MlMjUzQUlURU0lMjUzQVRJVExFJTI2dXRtX2NhbXBhaWduJTNEQUNUSU9OJTI1MjElMkJRdW90aWRpZW5uZSUyQmplLTEzJTI1MkYwNCUyNTJGMjM=&sig=6iA4dkh546zDtRdT3DPUqu6Ca8f1m1r1v4RML1e8MZ3f&iat=1681364018&a=%7C%7C252447529%7C%7C&account=up-magazine%2Eactivehosted%2Ecom&email=%2FZ7qITwy5fP2MEseZ%2F49WB%2FUBPJwgByCMf1AkU46WLiEI6%2BnyuUCP3oozw%3D%3D%3AL6EKzE9XvzCiAL9JKouhCipuYOwfQn6D&s=0cd880d4ac3d98e7e38c5ed5b04835dc&i=752A780A3A51219
https://up-magazine.lt.acemlnc.com/Prod/link-tracker?redirectUrl=aHR0cHMlM0ElMkYlMkZ1cC1tYWdhemluZS5pbmZvJTJGZGVjcnlwdGFnZXMlMkZhbmFseXNlcyUyRjExNDQ5NC1sYS1jaXJjdWxhcml0ZS1tb3RldXItZGUtbGEtbWV0YW1vcnBob3NlLWRlLW5vcy1jb25kaXRpb25zLWRleGlzdGVuY2UlMkYlM0Z1dG1fc291cmNlJTNEQWN0aXZlQ2FtcGFpZ24lMjZ1dG1fbWVkaXVtJTNEZW1haWwlMjZ1dG1fY29udGVudCUzRFJTUyUyNTNBSVRFTSUyNTNBVElUTEUlMjZ1dG1fY2FtcGFpZ24lM0RBQ1RJT04lMjUyMSUyQlF1b3RpZGllbm5lJTJCamUtMTMlMjUyRjA0JTI1MkYyMw==&sig=AkmpERaVj4r84rDjyAhMWGN6Hkbf7M4a8PctR4xNoQbB&iat=1681364018&a=%7C%7C252447529%7C%7C&account=up-magazine%2Eactivehosted%2Ecom&email=%2FZ7qITwy5fP2MEseZ%2F49WB%2FUBPJwgByCMf1AkU46WLiEI6%2BnyuUCP3oozw%3D%3D%3AL6EKzE9XvzCiAL9JKouhCipuYOwfQn6D&s=0cd880d4ac3d98e7e38c5ed5b04835dc&i=752A780A3A51220
https://www.lalibre.be/debats/2023/05/07/a-quand-le-pic-du-numerique-V5XOCWQHHJEWTA6BEFMXQO3R34/
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L’assistance était particulièrement jeune en général, ce qui a beaucoup contribué à faire de ces trois 
jours une conférence passionnante, inspirante et enthousiasmante pour l’avenir. 
 
Philippe Lamberts, Député européen et co-président (Verts/ALE), le maître d’œuvre de la 
conférence, signe là une très brillante réussite d’un exercice de démocratie vivante d’un tout haut 
niveau. 
 
Pour en savoir plus : les interventions sont disponibles en replay via https://www.beyond-growth-
2023.eu/ . La plupart en anglais, toutes avec traduction simultanée (cliquer sur le symbole de la note 
de musique). 

 
Francis Panichelli 

 
A cette occasion, la Présidente de la Commission européenne, Ursula von der Leyen a invoqué 
le rapport "Limits to Growth" publié par le Club de Rome en 1972, avertissant qu'une croissance 
économique éternelle ne serait pas possible sur une planète finie. 

"Je veux aujourd'hui me concentrer sur un point que le rapport a bien compris : le message clair 
qu'un modèle de croissance centré sur les énergies fossiles est tout simplement obsolète", a-t-elle 
déclaré devant un public réceptif à un tel message.  

U. von der Leyen lors du colloque "Beyond Growth" 

2.5 Je signe pour un enseignement actif pour une Terre à vivre, plus juste  
 
Une information reçue du Réseau Idée.  
 
Un collectif réunissant des enseignants des différents niveaux et réseaux de l’enseignement vient 
de publier une Charte pour un enseignement à la hauteur de l’urgence écologique. 
Face aux enjeux à venir, ils rappellent que nous avons la possibilité de construire collectivement une 
autre façon de vivre sur Terre, plus juste, plus vivante, plus résiliente, et ils invitent le monde de 
l’enseignement, et plus largement l’ensemble de la société, à s’y engager sans plus attendre.  
Le Réseau IDée et Ecotopie ont également participé à la riche dynamique d’écriture. 
Nous pouvons vraiment soutenir cette initiative des enseignants en signant leur charte et en la 
partageant massivement. 

 A découvrir et à signer sur https://charteenseignantsecologie.be/ 

  

https://www.beyond-growth-2023.eu/
https://www.beyond-growth-2023.eu/
https://www.clubofrome.org/publication/the-limits-to-growth/
https://www.euractiv.fr/section/economie/news/le-modele-de-croissance-base-sur-les-combustibles-fossiles-est-obsolete-selon-ursula-von-der-leyen/
https://7gz5t.r.a.d.sendibm1.com/mk/cl/f/DUP6bcMaBumRejNJkpZRghCV-iVg0qw7GSUeR5RHmD0hWpGzQ_SnM2Grn7k4GYvQQyxeD6FN4fcN3ruxZfhZAFAaE3B0iYusKYDu54L4eomktBe0_Jx5Vyd4fKAFG_yuFMNELI-9lg_Ue09-XCkI5-Bp6DKWJxVieFFp0QJ51AMZrTMI_pin6VJJBff-dFAJQuKVg6BV6QrRk5ucvLqygOMar42tnTB9RYHowRfvX_AZEP3z5R6cqP1AD3qiKfXDiLvx79vLP9zAHvBqTZQLZXjvUYtnRup6M-GKXaoKalbjEa_MnsovTJRzZV1ZT_Yn8UvAiMlpFBbm6CsrC9wmpw
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3. Et moi je fais quoi ? 

 

3.1. Je partage avec les autres membres de GPC 
 

Une réflexion de Frédéric Lenoir, extraite de son Grand entretien dans Le Vif, sous le titre « Le désir 
de l’être humain n’est jamais au repos » (03/05/23). 
 
« Plus que jamais, il me semble nécessaire de mettre de la conscience sur nos désirs. D’où vient la 
crise climatique ? De notre désir insatiable de consommer ? La guerre en Ukraine ? Du désir de 
domination des puissants de ce monde. La crise économique ? De notre désir de continuer à vivre 
au-dessus de nos moyens. Je ne dis pas qu’il faut renoncer à désirer, mais orienter autrement nos 
désirs et, plutôt que de se lancer dans une fuite en avant dans la consommation pour compenser nos 
frustrations, mieux vaut apprendre à désirer autrement : limiter nos désirs dans l’ordre de l’avoir et 
apprendre à les orienter davantage vers l’être, vers l’amour et l’amitié, la contemplation de la 
beauté, la création artistique, le sport, etc. Quitter le « toujours plus » pour aller vers le mieux-être. 
(…) Cette solution m’apparaît évidemment la meilleure, ne serait-ce qu’à cause de la crise 
écologique, qui est le plus grand défi que l’humanité ait eu à relever. » 

Et je fais le lien avec un livre, dans le même esprit : « Le second âge de l’individu. Pour une nouvelle 
émancipation » Mark Hunyadi (Professeur de philosophie, UCL), PUF. 
 
« L’éthique des droits de l’homme (…) qui est devenue depuis près de 250 ans le socle commun des 
démocraties libérales, n’est plus en mesure, à elle seule, de permettre à l’être humain de relever les 
défis auxquels il est confronté (dérèglement climatique, inégalités, sécurité internationale). 
(…) le système qui va avec ce libéralisme impose de fait aux individus le joug de modes de vie auxquels 
ils ne peuvent se soustraire. La défense de l’individu inscrite dans l’éthique des droits s’est donc 
retournée mécaniquement en emprise sur lui. 
(…) elle nous désarme désormais face aux défis qui requièrent des réponses au bénéfice de la 
collectivité. Comment y remédier ? En encourageant le souci du bien commun par la motivation, 
l’éducation et l’installation d’un nouveau cadre institutionnel. La gestion des grands fonds marins, 
dont la protection a fait l’objet d’un accord international sous l’égide de l’ONU le 4 mars est une 
illustration de l’exemple à suivre. » Extraits d’un article de Gérald Papy (Le Vif, 13 avril, p. 64) 
 
Cécile Fontaine 
 

 

3.2. J’écoute Adélaïde Charlier  

https://www.rtbf.be/article/adelaide-charlier-on-ne-peut-plus-se-permettre-de-transitionner-
doucement-11039214 

Stéphane Lagasse 

  

https://www.rtbf.be/article/adelaide-charlier-on-ne-peut-plus-se-permettre-de-transitionner-doucement-11039214
https://www.rtbf.be/article/adelaide-charlier-on-ne-peut-plus-se-permettre-de-transitionner-doucement-11039214
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3.3. En tout cas, je ne fais pas ça ! 
 

 

 

Equipe de rédaction : Cécile Fontaine, Thérèse Snoy, Paul Duhoux, Jacques de Gerlache, Michel 
Cordier, Francis Panichelli et Stéphane Lagasse (auteur des photos des manif’s). 

 


